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BULLETIN BIMESTRIEL DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE BOULOGNE-BILLANCOURT 

 

Editorial 

Et si le cadeau, c’était vous ? 

 

 

n dirait que le temps s’étire.  

Au lendemain la fête d’Halloween, cette fête 

importée des Etats Unis qui vient effacer 

progressivement pour les familles protestantes la fête de 

la Réforme - ce geste de liberté évangélique que Luther 

posa en affichant ses thèses sur les portes de l’Eglise de 

Wittemberg, les rayons de supermarché sont encombrés 

d’objets et aliments liés à Noël, chocolats, décorations, 

calendriers de l’Avent. Il semblerait qu’aller de fête en 

fête sans s’arrêter pour souffler, dans une fuite en avant 

sans limite, viendrait exorciser les démons du chaos, de 

la terreur et de la guerre qui frappent à notre porte. 

 

Pourtant, malgré le caractère un peu féérique de certains récits de Noël, avec la légion d’anges qui annoncent 

la bonne nouvelle de la naissance de Noël, rien n’est plus ancré dans la réalité que ce premier Noël. Un Noël 

où le Messie vient pour nous au milieu des bruits de bottes militaires romaines, alors que le pouvoir juif est 

tyrannique et jaloux de ses prérogatives, dans le dépouillement d’une étable. Car le Messie naît à l’écart, au 

milieu des exclus (les bergers avaient une très mauvaise réputation à l’époque) pour changer le centre de notre 

vie. La quête du Chrétien n’est plus de s’’intégrer dans les méandres d’une société violente et injuste, mais au 

contraire d’être aux côtés de ceux qui ont du mal à trouver leur chemin dans les dédales de l’intégration.  

Alors pourquoi ne pas vivre un Noël solidaire ? En se débarrassant du superflu avant Noël dans des centres de 

collecte solidaire comme l’Armée du Salut, en invitant une personne isolée pour Noël, ou en cherchant à réparer 

les relations qui ont pu s’effilocher au fil du temps ? Un Noël où les retrouvailles familiales se verront insufflées 

par l’Esprit, au plus proche des prochains que Dieu sèmera sur nos routes.  

A tous, je vous souhaite un excellent Noël, plein d’Esprit et d’humanité, pour qu’ensemble nous révélions au 

monde ce Royaume en pleine construction.   

           Helena Vicario, pasteure 
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Lectures bibliques :  

Extrait du psaume 46 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le psaume 46 est un psaume qui encourage lorsque 

l’horizon se ferme. Peut-être est-ce pour cela que 

quand les choses allaient mal, quand tout paraissait 

menacer la réforme de l’Eglise que Martin Luther 

mettait à grand peine en place, il disait à ses 

compagnons, venez chantons le psaume 46.  

Il a composé un chant avec ce psaume qui est encore 

chanté de par le monde dans les Eglises de la 

Réforme. Le Seigneur est une forteresse, en allemand 

, vous savez ce type de forteresse 

construite sur un promontoire inexpugnable comme 

celui qui a abrité Luther pendant un an lorsqu’il était 

menacé de mort de toutes parts. 

 

Une forteresse contre quoi ? Une protection contre 

quels dangers ?  

Les dangers sont multiples. Le psaume paraît d’abord 

nous parler des catastrophes climatiques : 

tremblement de terre, montagnes s’écroulant, flots 

bouillonnants. Nous retrouvons une nature en furie 

comme cela a pu être le cas dans tant de pays du 

monde, victimes d’une nature dont les attaques se 

multiplient, aggravés par le dérèglement climatique : 

tout ce que nous pensions fermes et inatteignables 

comme des montagnes se révèle fragile : ce sont des 

côtes, des villes entières qui sont menacées par la 

montée des eaux des océans pour ne prendre qu’un 

exemple.  

 

Les flots, c’est aussi en hébreu la violence et il est vrai 

que la violence menace. Alors que nous croyions lors 

de la chute de l’URSS à un monde enfin réconcilié 

avec pour seul modèle légitime la démocratie 

occidentale, nous nous retrouvons dans un monde 

multipolaire, chaotique, où le modèle occidental est 

de plus en plus contesté au profit d’autocraties 

impérialistes. Un monde en manque de repères, en 

recherche d’un ordre international qui tarde à venir, 

avec des conflits qui éclatent un peu partout et 

menacent de nous entraîner dans une nouvelle guerre 

mondiale - que ce soit la guerre en Ukraine ou le 

conflit israélo-palestinien.  

Une autre menace pointe à l’horizon : celle du 

mensonge. Le mot hébreu pour abri dans le verset 

Dieu est pour nous un abri sûr, a cette dimension de 

protection contre le mensonge.  

Prédication 

par Helena Vicario, 

pasteure de l’Eglise protestante unie  
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Dans un monde peuplé d’ , comme le 

président américain Trump qualifiait ses mensonges 

ou de , qui faussent les nouvelles et nos 

repères, Dieu est aussi celui qui nous enracine dans 

la vérité. Ce n’est pas pour rien que Jésus qualifie 

Satan de menteur et de père du mensonge. Dieu au 

contraire nous ancre dans la vérité qui ne peut être 

que christologique puisque le Christ affirme « Je suis 

le chemin, la vérité et la vie.    

 

Les flots, la violence, la perte de repères ne sont pas 

seulement extérieurs mais aussi intérieurs. On peut 

bouillonner intérieurement, fragilisant nos principes 

que nous croyions solides comme des montagnes. 

Comment se présenter à Dieu quand 

nous faisons, comme le dit l’apôtre 

Paul, le mal que nous ne voulons pas 

et que nous ne faisons pas le bien 

que nous voulons ? Comment nous 

présenter à Dieu quand la terre, le 

terreau de notre foi est ébranlé, 

quand la violence du monde trouve 

écho à notre propre violence et que tout notre 

paysage intérieur s’effondre ? Même dans ce cas, 

Dieu est notre abri.  

 

Il nous est difficile de le voir mais Dieu est là au plus 

profond de notre cœur alors même que mensonge et 

violence cherchent à nous aveugler. Il est important 

alors de se tourner vers Dieu, vers sa parole, vers ce 

psaume pour chercher la présence du Seigneur. Ce 

psaume est magnifique car il réalise ce qu’il dit et en 

cela il est parole de Dieu. Quand il dit « C'est 

pourquoi nous n'avons rien à craindre, même si la 

terre se met à trembler, si les montagnes s'écroulent 

au fond des mers, si les flots grondent, bouillonnent, 

se soulèvent et secouent les montagnes. » ce verset 

nous calme et nous apaise. C’est Dieu lui-même qui 

nous apaise. 

 

Face au fracas du monde il est important de faire 

silence et d’écouter. Car la voix de Dieu dans le 

sanctuaire de notre cœur est celle d’un ruisseau. Que 

de plus fragile, de plus ténu que le bruit d’un 

ruisseau, c’est pourtant ainsi que Dieu s’adresse à 

nous, Lui qui s’est adressé au prophète Elie par un 

silence léger.  

Parfois Dieu crie, ou comme le dit le psaume Dieu 

donne de la voix. Il apporte sa propre voix au 

concert des nations. Car il ne faudrait pas voir Dieu 

comme s’adressant seulement à nos cœurs, Dieu est 

aussi une force qui compte dans l’Histoire, qui 

intervient dans l’Histoire. Si nous croyons que Jésus 

est son fils entré dans les bouleversements de 

l’Histoire, nous croyons à un Dieu qui ne peut se 

contenter d’observer de loin les méandres historiques 

mais qui intervient dans l’Histoire aux côtés de 

l’humanité. Dieu donne de la voix et la terre vacille, 

en hébreu s’amollit, en d’autres mots devient 

malléable à Sa parole. Dieu n’est pas indifférent à ce 

qui se passe, aux cris, aux rugissements des peuples, 

n’a-t-il pas sauvé son peuple d’Egypte quand il a 

entendu sa plainte ?  Dieu nous dit le psalmiste est le 

Dieu de l’univers.  

 

De sa grandeur il n’y a aucun doute. Ni de sa 

sollicitude pour son peuple, pour tous ceux qui 

joignent leur voix à ceux du 

psalmiste. Pour nous tous. Mais peut-

on en rester là, qu’en est-il de ceux 

qui rugissent sans savoir vers qui se 

tourner, de ces royaumes, de ces 

Etats gangrenés, ébranlés avec son 

lot de souffrance pour les citoyens ?  

 

Ce psaume nous parle de dévastation : « Venez voir 

ce que le Seigneur fait, les ravages qu'il accomplit 

sur terre « nous prenons peur. La force de Dieu, du 

Dieu de l’univers se déploierait-elle dans l’horreur et 

la destruction ? Mais la seule destruction que Dieu 

provoque est celle des armes : il met fin aux combats 

jusqu'au bout du monde, il casse les arcs de guerre, 

il brise les lances, il met le feu aux boucliers. Son 

pouvoir, que nous reconnaissons dès à présent est un 

pouvoir de paix, de destruction du malheur qui 

effacera un jour toute violence, tout chaos. 

C’est une nouvelle vision des choses que nous donne 

ce psaume, un nouveau regard pour sentir la 

présence de Dieu dans le murmure d’un ruisseau 

comme dans les plus grands fracas, y discerner, 

saisir une promesse de paix, une paix en 

bourgeonnement, un monde en résurrection. 

Amen 

Pasteure Helena Vicario 
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Il y a de ces moments que l’on n’oublie pas.  

Et pour moi, l’éveil de ma vie s'est de nouveau 

révélé le jour de ma présentation à l’Eglise de 

Boulogne Billancourt où j’ai pu partager avec 

les paroissiens mon témoignage. 

Un jour alors que j’étudiais durant une nouvelle 

séance l’histoire du protestantisme avec Helena, 

je lui ai partagé qu’il m’est arrivé dans un 

moment de détresse de m’éloigner de lui, elle 

me répondit alors avec toute sa bienveillance  

  

J’ai eu ce besoin de lui témoigner ma gratitude, 

je me rends compte des bénédictions qu’il 

manifeste dans ma vie, une famille aimante, un 

toit, de quoi manger, de quoi apprendre, toujours. Il me pousse à être une meilleure personne et me le 

rappelle quand je ne le suis pas. Il me chante son espoir pour cette humanité dans des moments 

inattendus, un geste généreux d’une personne envers un inconnu, un sourire sous un ciel gris, il est une 

lumière pour les âmes endormies, il est une lumière pour la mienne aussi. » Je nous ai sentis en paix, et je 

tiens encore à remercier chaleureusement la pasteure Helena Vicario, l’ensemble de l’Eglise pour ce 

moment important de ma vie. 

 

 

 

 

Depuis Novembre 2023, une chorale voit le jour dans notre paroisse. Elle est 

composée d’un groupe de 12 personnes. Tout paroissien désireux de chanter est le 

bienvenu ! L’idée est de soutenir le chant de l’assemblée, chanter pour animer les 

cultes à la demande du pasteur. Il s’agira aussi de participer à des temps forts en 

externe notamment lors de rencontres œcuméniques.  

Aussi, comme nous y invite le cantique ALLELUIA : 

- nous chanterons des rythmes d’aujourd’hui et d’ailleurs, des cantiques récents aux 

plus traditionnels, pour que chante notre Eglise où toutes les générations ont leur 

place ; 

- nous espérons que : « le chant protestant vienne enrichir la culture de notre temps. 

Il nous relie au plus profond de l’héritage dont nous sommes porteurs : 

reconnaissance du Christ qui a accompagné son Eglise à travers les Siècles... » ( le pasteur Jean-Arnold de 

Clermont). 

 Psaume 59.17 

Alors n’hésitez pas à nous rejoindre, même occasionnellement. Contactez-nous via le mail suivant : 

danpopanza@free.fr 

Vie de l’église 

Présentation d’Antsa Raheriarivelo 

Nouveau : une chorale pour notre église  ! 
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Je me suis décidée à franchir cette porte autour de 

laquelle je tournais depuis un moment.  

Pas facile quand on est une catholique engagée 

depuis près de 50 ans. Un sentiment de trahison vous 

retient, jusqu’au jour où… non, vraiment, trop c’est 

trop… et on saute le pas, sans retour, sans regarder 

derrière soi, sans savoir où l’on va. 

Inquiétude en entrant dans le temple. Comment va 

être reçue la papiste en goguette ?  

Ben… Bien ! Tellement bien d’ailleurs qu’elle a déjà 

l’impression de faire partie de murs. L’accueil, 

l’écoute amicale ont immédiatement créé des liens. 

Un peu de formation ensuite (pour vérifier quand même où l’on met les pieds !) : participation aux groupes de 

catéchèse et d’initiation au protestantisme proposés par la paroisse et, en prime, inscription à un module 

Internet organisé par les facultés théologiques de Strasbourg et de Genève. 

Je ne suis pas encore sûre d’avoir bien compris tout ce qui se cache derrière le concept de Justification par la 

foi, mais j’ai déjà acquis une certitude : cela fait un moment que je dois être protestante sans le savoir ! 

Reste que l’enthousiasme du néophyte est une belle chose, mais qu’il va falloir tenir dans la durée et enraciner 

tout cela. Il y a encore du pain sur la planche.  Je compte sur vous ! 

 

Pour participer aux atelier bibliques ou aux sessions d’initiation à la foi protestante (une fois par mois), 

contactez directement la pasteure Helena Vicario : helenavicarioepudf@gmail.com  

 

 

 

 

 

Le 18 novembre dernier, au temple 

protestant du Foyer de l’Âme, nous avons 

eu la joie d’accompagner notre sœur 

Patience Sela-Ewane pour sa 

reconnaissance de ministère pastoral 

itinérant. Une vocation pour aller, au-delà 

des barrières confessionnelles, annoncer le 

Christ au monde. La cérémonie fut 

agrémentée de cantiques chantés par 

diverses chorales, reflétant la joie qui était 

dans nos cœurs. 

 

Patience (au centre) participe régulièrement aux cultes de notre paroisse, dont certains qu’elle préside en 

l’absence de notre pasteure. 

  

S’initier à la foi protestante  

Reconnaissance de ministère de Patience Sela-Ewane 
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Non, « BP » n’est pas que le sigle d’une compagnie pétrolière.  

Il s’agit ici de Sir Robert Stephenson Smyth Baden-Powell of Gilwell, ou plus simplement « Baden-Powell » …  

« BP », créateur du scoutisme en 1907, année du premier camp qu’il organise et dirige sur l’île de Brownsea. 

Il lui aura fallu 40 années de vie, d’expériences de jeune homme, de carrière militaire comme officier 

supérieur pour mettre sur pied les fondements du scoutisme, tel que nous le connaissons encore 117 ans plus 

tard. 

 

 

 

Né le 22 février 1857 dans le quartier londonien de Paddington, Robert est 

dans les plus jeunes enfants d’une grande fratrie. Son père, révérend 

anglican, scientifique de renom et professeur à Oxford, meurt quand il a 3 

ans. La fratrie est donc élevée par leur seule mère, Henriette, qui met en 

place un système de patronage des plus jeunes par leurs aînés : ce qui 

deviendra un des piliers de l’organisation de la vie au sein du scoutisme. 

Élève peu doué lors de sa scolarité, « BP » préfère la vie au grand air, dans 

les bois, le plus souvent seul où il développe un sens de l’observation et de la 

déduction sans comparaison. 

Par-dessus tout, il est passionné de théâtre, de chant et de dessin. 

 

 

Par manque de connaissances fondamentales, il lui est donc difficile de briller aux concours d’entrée d’écoles 

réputées ou de plusieurs universités. C’est ainsi qu’il passe finalement les concours d’entrée dans l’armée, où 

il est admis brillamment en tant qu’officier. Vont suivre 34 années de carrière militaire durant lesquelles il se 

révèle un officier hors norme en termes de commandement. Il compte plus sur les notions de responsabilité 

individuelle, de discipline intérieure, d’hygiène de soi, d’observation ou de survie en milieu difficile que sur 

l’apprentissage de la marche au pas et du défilé. 

Grimpant rapidement en grade, il est, à 40 ans, le plus jeune colonel de l’armée britannique. Son plus haut 

fait d’armes sera la résistance et la libération de la ville de Mafeking (Afrique du Sud) après 217 jours de 

siège par les Boers. 

Une des prouesses de « BP » lors de ce siège fut de recruter les jeunes de 12 à 15 ans, appelés « Cadets » 

pour servir de messagers et pour participer à des missions d’observation des positions ennemies (éclaireurs, 

«scouts » en anglais). 

Le succès fut total, occasionnant une réelle révolution dans l’organisation militaire. 

7 années plus tard, quasi à la retraite et las des violences et des horreurs que peuvent occasionner les 

guerres, « BP » préfère se consacrer à la jeunesse au travers du scoutisme. 

 

Sa volonté profonde était (et reste encore) de faire grandir les jeunes et les hommes, de les faire avancer sur 

le plan personnel, afin qu’ils puissent ensuite servir la société.  

 

Du côté des scouts 

40 ans de réflexion 
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Soutenez notre église, soutenez votre église… 

Donnez en un clic, sur le site sécurisé de l’église de Boulogne. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le Trait d’Union – Le bulletin de l’église 

protestante unie de Boulogne-Billancourt  
 

117 rue du Château – 92100 Boulogne  

Tél. : 01 48 25 56 16 – epubb@orange.fr 

boulogne92.epudf.org 
 

Conseil presbytéral :  

Président : Rémi du Pasquier – Vice-présidente et 

trésorière : Christiane Guillard – Secrétaire : 

Christine Schulz – Conseillers : Astrid Clément-

Grandcourt, Jean-Georges Doumbé, Delphine 

Dourlet, Elisabeth Marguerat, Françoise Monin, 

Tanguy Nedelec, Jean-Vincent Pompéi, Alexandre 

Roeser, Olivier Thomas, pasteure Helena Vicario.  

Dons par chèque bancaire à l’ordre de « Eglise 
protestante unie de Boulogne-Billancourt ». 

 

 

 

 

 

Eclaireurs et éclaireuses unionistes :  

Olivier Thomas : 07 82 23 20 11 

cgleeudfbb@gmail.com ou olivier.jean.thomas@gmail.com  
 

Entraide :  

Président : Christian Boeringer 

Trésorier : Thomas André.  

117 rue du Château – 92100 Boulogne  

Tél. : 01 48 25 56 16  

Mail : entraidefiguier@orange.fr  
 

Dons par chèque bancaire à l’ordre de « Entraide 
du Figuier ». 

Pour retrouver notre église en ligne : 
- notre site internet : boulogne92.epudf.org 

- notre page Facebook : Eglise protestante unie de Boulogne-Billancourt 

- notre chaîne YouTube : Eglise protestante unie de Boulogne-Billancourt 

- notre compte Instagram : @epuboulbi 

 

 

 

 

 

 

 

« Allume une braise dans ton cœur, 

c’est l’Avent. 

Tu verras, l’attente n’est pas vaine quand on 

espère quelqu’un. 

Allume une flamme dans tes yeux, 

c’est l’Avent. 

Regarde autour de toi, on a soif de lumière et 

de paix. 

Allume un feu dans tes mains, 

c’est l’Avent. 

Ouvre-les à ceux qui n’ont rien, ta tendresse est 

à bout de doigts. 

Méditation 

Allume une étoile dans ton ciel, 

c’est l’Avent. 

Elle dira à ceux qui cherchent qu’il y a un sens 

à toute vie. 

Allume un foyer en hiver, 

c’est l’Avent. 

Les transis du cœur et du corps viendront et il 

fera chaud au cœur du monde. 

II suffit d’une seule braise, pour enflammer le 

monde, 

et réchauffer le cœur le plus froid. » 

 

Père Robert Riber 

Photos de couverture et d’illustration : unsplash.fr 
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DÉCEMBRE 2023 
 
 

Dates Activités Lieux Horaires 

Dimanche 3 
 

Culte dominical avec Sainte-Cène  
Culte présidé par la pasteure Helena Vicario. 

Temple 10h30-11h30 

Mardi 5 
 

Conseil presbytéral 
 

Salle de l’Amandier 20h – 22h30 

Vendredi 8 
  

Groupe Jeunes 
Autour d’un repas, les 16-25 ans se retrouvent pour 
des échanges en toute convivialité, avec la pasteure 
Helena Vicario. 

Salle du Figuier 19h30 

Samedi 9 École biblique  
PKT et KT 1 à 4 

Temple + 
Salle du Figuier 

10h – 11h30 
11h30 – 14h 

Dimanche 10 
 

Culte familial et fête de l’Avent 
Culte présidé par la pasteure Helena Vicario. 
Eveil biblique pour les 3-6 ans pendant le culte. 
Apéritif après le culte. 
Christmas Carols (chants de Noël) à 13h. 

Temple 10h30-11h30 

Jeudi 14 Atelier biblique 
Ouvrir la Bible ensemble avec la démarche co’lectio. 
Thème de l’année : Manger, bouger ! 

Salle du Figuier et par 
Zoom* 

20h – 21h30 

Dimanche 17 Culte dominical consacré à l’Entraide 
Culte présidé par la pasteure Helena Vicario. 

Temple 10h30-11h30 

Début des vacances scolaires 

Du samedi 23 décembre au dimanche 7 janvier inclus : vacances scolaires 
Le secrétariat est fermé, permanence par mail. 

Dimanche 24 Veillée de Noël 
Présidée par la pasteure Helena Vicario 

Temple 19h – 20h 

 
Il n’y aura pas de culte à Boulogne le lundi 25 décembre, ni le dimanche 31 décembre. 

 
* Visitez notre site, il contient les dernières actualisations 

et liens pour se connecter aux activités en ligne. 

boulogne92.epudf.org 

Si vous souhaitez recevoir régulièrement les informations de notre église, envoyez-nous 

votre adresse mail à : epubb@orange.fr 

 

 

 

 

Aussi 

en ligne 
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JANVIER 2024 
 
 

Dates Activités Lieux Horaires 

Dimanche 7 
 

Culte dominical avec Sainte-Cène de l’Epiphanie 
Prédicateur laïc. 

Temple 10h30-11h30 

Fin des vacances scolaires 

Lundi 8 
 

Conseil presbytéral 
 

Salle de l’Amandier 20h – 22h30 

Vendredi 12 
  

Groupe Jeunes 
Autour d’un repas, les 16-25 ans se retrouvent pour 
des échanges en toute convivialité, avec la pasteure 
Helena Vicario. 

Salle du Figuier 19h30 

Samedi 13 École biblique  
PKT et KT 1 à 4 

Temple + 
Salle du Figuier 

10h – 11h30 
11h30 – 14h 

Dimanche 14 
 

Culte familial  
Culte présidé par la pasteure Helena Vicario. 
Eveil biblique pour les 3-6 ans pendant le culte. 

Temple 10h30-11h30 

Dimanche 21 
 

Culte dominical 
Culte présidé par la pasteure Helena Vicario. 

Temple 10h30-11h30 

Dimanche 28 
 

Culte dominical 
Culte présidé par la pasteure Helena Vicario. 

Temple 10h30-11h30 

 
Visitez notre site, il contient les dernières actualisations 

et liens pour se connecter aux activités en ligne. 

boulogne92.epudf.org 

Si vous souhaitez recevoir régulièrement les informations de notre église, envoyez-nous 

votre adresse mail à : epubb@orange.fr 

 

 

 

 
 


